

José de Escandón

Un siglo después, Tampico continúa siendo la sede de diferentes iniciativas para el desarrollo de la región. Entre ellas aparecen fundamentalmente la primera aerolínea mexicana en empezar con sus operaciones, llamada Mexicana de Aviación, que aún continúa funcionando, y la primera embotelladora de refrescos del país, la embotelladora de Coca Cola, también aún activa.

En la actualidad, el moderno puerto de Tampico es una de las aduanas más importantes de todo México, y un importante nexo de comunicaciones para el noroeste mexicano con el resto del mundo.

## Personajes Ilustres

A continuación analizaremos a los personajes ilustres que tuvo Tamaulipas.

### • En la Colonia •

José de Escandón (1700-1770) Fue un militar y colonizador español. Arribó a la Nueva España a los 15 años, como un cadete de la Compañía de Caballeros Montados Encomenderos de la ciudad de Mérida. Encabezó la conquista y colonización del Seno Mexicano (Tamaulipas) en 1749, región a la que llamó Nuevo Santander. Allí gobernó hasta su muerte.

## • En las batallas por la Independencia •

José Bernardo Gutiérrez de Lara (1780-1843) Se trataba de un militar y político que colaboró en la lucha por la independencia abasteciendo con hombres y armas a Miguel Hidalgo. Durante el proceso, ocupó la villa de Nagcogdoches, el Presidio de la Trinidad y la Bahía del Espíritu Santo. También declaró a Texas independiente de Nueva España el 6 de abril de 1813, para de esta manera restarle poder al gobierno colonial. Entre otras hazañas se destaca la toma de la plaza de Béjar y el aniquilamiento de Elizondo en Alazán. Ya declarada la independencia, el Congreso de Tamaulipas condecoró con el título de gobernador del estado. Tiempo después fue comandante general de Tamaulipas y comandante general de las Provincias Internas de Oriente.

#### Reforma e Intervención •

Pedro Hinojosa (1822-1903) Fue un militar y político que se enfrentó contra la Invasión Norteamericana en 1847, en las batallas de San Antonio, Texas; Matamoros; La Antigua y Tampico. Durante la guerra de Reforma fue el jefe de las fuerzas constitucionalistas en Chihuahua, Durango, Nuevo León y Coahuila. Más tarde llegó a ser gobernador suplente en Chihuahua y Durango. También ocupó el cargo de diputado federal durante la presidencia de Benito Juárez. Pero como militar, también siguió participando en acciones defensivas, particularmente de la ciudad de Puebla durante la Intervención Francesa. Finalmente, llegó a ser gobernador de Nuevo León, Tamaulipas, Chihuahua y del Distrito Federal. Sus últimos cargos fueron como senador para el XII Congreso de la Unión y como ministro de Guerra y Marina en dos ocasiones, durante el tercer período presidencial de Porfirio Díaz.



# www.elbibliote.com

### Durante la Revolución

Lauro Villar (1849-1923) Militar que combatió en Matamoros y en Querétaro contra la Intervención Francesa y el Imperio de Maximiliano de Habsburgo. Sirvió con lealtad a Benito Juárez, Sebastián Lerdo de Tejada, Porfirio Díaz, Francisco León de la Barra y Francisco I. Defendió a Madero en el Palacio Nacional durante la Decena Trágica.

**Emilio Vázquez Gómez (1858-1926)** Abogado y militar, se enfrentó al porfirismo valiéndose de un folleto llamado "La Reelección Indefinida". Ocupó varios cargos entre los que se destacan la presidencia del Centro Antirreeleccionista y el de Secretario de Gobernación durante el gobierno de Francisco León de la Barra, cargo al que renunció por sus ideas antiporfiristas. También combatió junto con Pascual Orozco. Es el autor de la frase: "Revolución que transa, revolución que se pierde".

Francisco Vázquez Gómez (1860-1933) Fue un médico y político. Se destacó en su trabajo como médico de cabecera de Porfirio Díaz, partidario de Bernardo Reyes. Llegó a ser candidato a la vicepresidencia de la república en abril de 1910 por la Convención de los Partidos Nacionales. Se consideraba un democrático y antireeleccionista. Se exilió junto con los maderistas en Estados Unidos Y más tarde fue secretario de Relaciones Exteriores en el gobierno de Madero. Se opuso al gobierno de Victoriano Huerta, no tomó bandera en la lucha armada y se exilió, regresando a México en 1929.

**Luís Caballero (1880-1934)** Fue un militar partidario de Francisco I. Madero. Se enfrentó con el gobierno usurpador de Victoriano Huerta y participó en la toma de Ciudad Victoria, Monterrey y Linares. Llegó a ser gobernador y comandante general de Tamaulipas.

**Alberto Carrera Torres (1887-1917)** Profesor normalista y militar. Fue miembro del Partido Liberal Mexicano y durante la insurrección maderista, se levantó en armas contra Victoriano Huerta. En 1913 expidió la Ley Ejecutiva de Reparto de Tierra, primer ordenamiento legal agrario de la república. Se adhirió a la Convención. Murió fusilado, a los 30 años, por los carrancistas.

**César López de Lara (1890-1960)** Periodista y militar que, a través del periódico "México Nuevo", combatió contra el régimen de Porfirio Díaz. Se unió a la rebelión maderista en 1910 y más tarde se unió a los constitucionalistas. También se opuso a Victoriano Huerta. Ostento el cargo de jefe del Departamento del Distrito Federal y gobernador de Tamaulipas.

Emilio Portes Gil (1891-1978) Abogado y político, fue un importante defensor de los sindicatos petroleros que se enfrentaron con las compañías extranjeras. Porte Gil también fue diputado federal, gobernador provisional y constitucional de Tamaulipas. Durante el régimen de Plutarco Elías Calles fue Secretario de Gobernación. Más tarde fue designado presidente provisional de la república, en el período de 1928 a 1930. Uno de los principales logros de su administración fue otorgarle autonomía a la Universidad Nacional de México.



Lauro Villa



Emilio Vázquez Gómez





Virgilio Garza

## En las Artes, la Ciencia y la Cultura

Celedonio Junco de la Vega (1863-1948) Fue escritor y periodista de los diarios "El Espectador", "El Porvenir" y "El Sol". Escribió "Versos", con prólogo de Juan de Dios Peza y "Sonetos", con prólogo de José López Portillo y Rojas. También redactó obras de teatro como: "Todo por el Honor", "El Retrato de Papá" y "Dar de Beber al Sediento". Fue miembro de la Academia de la Lengua desde 1917. Entre otros cargos, se desempeñó como Secretario particular del secretario de Hacienda, Ernesto Madero (1911).

Virgilio Garza (1865-1938) Ejerció como abogado y profesor de filosofía del derecho, de historia y de literatura. También fue Director de la Escuela de Leyes, se destacó como orador y fue director de la revista "Contemporánea".

## Himno de Tamaulipas

El himno de Tamaulipas trata diversos temas entre lo que se habla acerca su ubicación geográfica, de su gente, de sus luchas armadas, de su producción y de los anhelos de superación de hombres, mujeres y niños. El llamado Canto a Tamaulipas, fue compuesto originalmente por el profesor Rafael A. Pérez para conmemorar al héroe regional Matamoros. La música estuvo a cargo del profesor Alfredo Tamayo Marín y la instrumentación fue responsabilidad del músico y profesor José María Barrientos.

Su estructura musical siempre fue la de canción, pero la letra era originalmente diferente: "Viva Matamoros, invicta y heroica la ciudad que dormita en el margen del río...". En 1926, año en que fue creado, el Gobernador Emilio Portes Gil, solicitó la autorización del autor, para adoptarlo como Himno al Estado. Cuando la autorización fue concedida, se adaptó su letra.

Entre los años 1926 y 1957, la ejecución en actos oficiales, públicos y escolares, se realizó con la letra y la estructura adoptadas inicialmente: "Viva Tamaulipas, altiva y heroica la región que dormita en el margen del río...". Sin embargo, en julio de 1957, a sugerencia del maestro Juan Diego Tercero, se realiza una modificación en los dos últimos compases de su segunda parte con la finalidad de facilitar su canto y darle la forma que tiene en la actualidad el Himno a Matamoros.



